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    仿佛还没开始，就已

结束。历时两个半月的女
排超级联赛，天津女排以

13战全胜的战绩，第 12

次夺得女排联赛冠军。朱

婷的加盟，为今年的排超
联赛注入活力，天津队所

到之处，都聚集了走南闯

北的朱婷粉丝，仿佛每一

个客场都变成了天津队
的主场。然而，其他球队

的比赛依旧鲜有关注度，
各个地方电视台的女排

联赛直播，少之又少。当
关于朱婷的话题一次次

冲上热搜榜，排超联赛依

旧平淡。

为了保障中国女排有
更多时间备战东京奥运

会，今年的女排联赛格外
短，毕竟，作为中国三大球

唯一一支具备争夺奖牌实
力的队伍，中国女排承载

了太多期望。然而，对于球

迷而言，他们少了看球的
机会；对于除天津队之外

的球员来讲，她们少了实
战的机会；对于俱乐部来
说，市场得不到开发，队伍的积极

性得不到调动⋯⋯

去年 11月联赛开幕，央视体
育频道并没有安排对小组赛的直

播，八强赛选择性直播，只有关
键的半决赛和决赛才会安排直

播。此外，但凡遇到女排比赛与足

球、篮球比赛时间冲突时，直播
大多是女排为足篮球让路，更别

提各地方电视台，几乎难

觅地方队直播的踪影。这
样的现象，已是多年来的

常态。
长期集训是中国女排

在世界大赛取得好成绩的

保障，这一点毋庸置疑。但
单纯只是为国家队让路，

而忽略了联赛的发展和推
广，并非长久之计。

还记得排超元年，排
超联赛进行大规模改革，

各俱乐部的推广和商务开
发，也迎来喜人势头。但好

景不长，这几年联赛的赛
制一年一个样，女排联赛

之于国家队建设的基石作
用依旧不甚明显。

本赛季无缘八强的队
伍只打了十场比赛就结束

了。显然联赛并未对各地
方队提高水平起到推动作

用，中国女排的根基是各
地方队，大部分非国手都

没有充分得到实战演练
的机会，更别提从联赛中

挖掘新人，难怪多年来为
何国家队在集训期间要

先狠抓队员基本功，毕竟
她们在地方队时的锻炼

机会不多。
尽管天津队在排超联赛的霸

主地位难以撼动，但在世俱杯上排
名垫底的成绩，折射出本土球队与

欧美强队之间的差距。
认清差距，提高排超的水平，

才能促进中国排球整体水平的提
高。对于管理者来说，制定更为合

理的赛制确实是需要思考的问题。

本报记者 陶邢莹
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    天津队加冕联赛 12冠，朱婷收

获个人生涯首个联赛冠军，对于这
样的联赛大结局，早在球迷意料之

中。朱婷成为天津队夺冠的最大资
本，连主教练王宝泉赛后都承认：

“没有朱婷，我们很难夺冠。”
在天津队，朱婷和李盈莹构成

了联赛最恐怖主攻线。站在奥运备

战的高度，两人本赛季有了更多配
合的机会，也让李盈莹近距离学到

了很多。“婷姐来了后，我更多地做

好保障环节，将自己的技术发挥出
来就可以了。”李盈莹说。

实力强大的朱婷之于排超联
赛，可以说是鹤立鸡群，甚至左右了

联赛格局。加盟天津队后，她聚集的
超高人气，更是其他球员难以企及

的。这一周来，卢湾体育馆除主场球
迷之外，其余几乎都是朱婷粉丝。他

们穿着统一的助威服、戴着头箍、举

着标语，为朱婷疯狂加油。比赛结束

后一小时，他们依然痴心守候在场
外，整齐划一喊着朱婷的名字。

对于朱婷来说，曾在留洋土超
期间拿下 8个冠军的她，终于收获

了个人第一个中国联赛冠军，可喜
可贺。但长远来看，朱婷还应继续出

国打球。因为中国联赛无法帮助朱

婷继续提高水平，这里的职业化水

平还不及欧洲。 本报记者 陶邢莹

收获个人首个排超冠军

朱婷还应出国打球

没能赢一场
也要拿一局

上海女排这个亚军来之不易

尽管在主场卢湾体育馆赢一场
的心愿没有能够实现，但 35岁的张

磊依旧和队友们开心地庆祝这个来之不易的亚军。至少，她们在
强大的天津队身上赢下了一局，在跌宕起伏的比赛中每一个人
都享受着这个过程，不服输、不放弃、努力争胜。

台前幕后

早上回归 晚上登场
当外界都以为，强力外援利普

曼将因为欧洲区奥运预选赛而缺席

总决赛时，她第三场却回来了。

早晨抵沪，晚上即上场，利普曼

的回归，无疑给上海女排打入一针
强心剂。

昨晚的卢湾体育馆，当播报员
在首发名单中报出利普曼的名字

时，上海球迷高喊着：“利普曼好
样的！利普曼加油！”这个金发美

女犹如一台“永动机”，脸上丝毫
不见疲惫之色。开局落后的上海女

排，在利普曼拿下回归后的第一分

后，吹响进攻的号角。她的屡次重
扣得手，掀起了全场的高潮，队友

们随之也被带动起来。各个位置多
点开花，每得一分，大家都兴奋地

笑着。
终于，在今年的总决赛上，上海

女排以 25比 22在天津队身上首度
拿下一局。

生日心愿 想赢一场
张磊 35岁生日当天，恰是总决

赛第二场。变化莫测的传球、快速跑

动后的强力扣球，一度帮助上海女
排在场上领先对手，让天津队惊出

一身冷汗。
缺失利普曼的上海女排，张磊

临危受命，成了球队的“定海神针”，

亦成了天津队的重点盯防对象，前

两场比赛，天津队主教练王宝泉直
言：“我们一直认为张磊的实力很

强，如果上海队一传到位，张磊的跑
动还是比较难抓的。”

在如今女排战术男子化的大趋

势下，强力进攻型接应二传越来越
多，而像张磊这样的身材不高、依靠

战术跑动来进攻的接应球员越来越

少见。前几年，关于退役的问题便

一次次抛给张磊，但她依然是队里
值得信赖和倚仗的领头人。为了储

备体能、防伤防病，健身房里，她比
其他人都要花更多时间加练。“我

全场跑动的打法需要良好的体能
储备，所以这几年我几乎每天都会

在健身房里加练。”挥洒汗水的同

时，她享受着为冠军去努力拼搏的
快感。

生日当晚，张磊的心愿是：“只
要还有一点机会，我们想在卢湾赢

一场。”
昨晚，赢一场的心愿没能实现，

但全队发挥顽强作风，努力去冲击
天津队的过程，令张磊觉得没有遗

憾。照例，颁奖仪式结束后，她成了
队友们争相合影的对象。

差距明显 不言放弃
在外界看来，今年总决赛两支

队伍的实力差距明显，但上海女排

自始至终没有放弃过。从第一场输

得毫无还手之力，到第二场的比赛

过程一度与对手势均力敌，再到第
三场首局先拔头筹，上海女排充分

发挥出了自身特色。
昨晚的比分，尽管是 1比 3，但

过程跌宕起伏。尽管之后天津队渐
渐拉大比分，但上海女排并没有因

此缴械投降，双方打出的多次多回

合攻防，水平之高令观众意犹未尽。
赛后，提到那一局的胜利，主教

练王之腾甚至用了“完美”一词点赞
队伍。而整个联赛中的进步，也得到

了他的认可：“我觉得在配合上我们
一点点在进步。我们的防守在国内

还是比较领先的，但本土选手网口

的实力与强队还是有一定的差距，
这是今后训练中需要解决的问题。”

上海女排再次登上了亚军领奖
台，每一个人的脸上，都是喜悦的表

情。两个半月的时间里，她们享受过
九连胜的激情，没有松懈过，更没有

放弃过，展现出最好的风采。
本报记者 陶邢莹
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